

# Genaro Herrera García (1938-2022)

Carmen Avalos S.<sup>1</sup>, Alicia Sotomayor G.<sup>1</sup> y Miguel Sánchez-Palacios<sup>1</sup>

Un 8 de mayo, nació en la ciudad de Lima, Genaro, hijo único de doña Rosario García Stein y don Genaro Herrera León, trayendo consigo legítima alegría a la familia que lo esperaba ansiosamente. El niño fue creciendo, tranquilo, cariñoso, espontáneo y muy sociable, gozando plenamente del amor de sus padres, quienes hicieron de él un joven estudioso y de muy buenos sentimientos.

Al llegar a la edad escolar, don Genaro y doña Rosario escogieron para su formación el Colegio de la Inmaculada, que influyó fuertemente en el desarrollo de su personalidad, reforzó su vocación de servicio y su humildad de carácter según la divisa de la Orden Jesuita, AMDG. Este ambiente contribuyó sin duda a que eligiera medicina como su carrera de vida, además de sembrar y cultivar su afición al teatro, la música y el canto, destacando como barítono en el coro. El vínculo perdurable con su querido colegio lo llevó más tarde a laborar como profesor y a forjar en él la educación de sus propios hijos.

Ingresó a premédicas en la Universidad de San Marcos el año 1957. Al tener que esperar



hasta el año siguiente para iniciar los estudios, tomó cursos electivos para llenar el vacío, creando también lazos de profunda amistad con sus nuevos condiscípulos. A mediados de 1961, y cursando ya el segundo año de Facultad en San Fernando, vivió cercanamente los episodios históricos que culminaron con la renuncia masiva de los profesores que luego constituyeron la Unión Médica de Docentes Cayetano Heredia. Genaro, junto a un decidido y entusiasta grupo de estudiantes, optó por apoyar al profesorado renunciante, guiado por un ideal certero y enfrentando con coraje los avatares de un futuro imprevisible. Aquellas jornadas que hicieron posible la fundación y el funcionamiento de la Universidad Peruana Cayetano Heredia, generaron el escenario

---

<sup>1</sup> Miembros de la Promoción Alberto Hurtado 1965, Facultad de Medicina, Universidad Peruana Cayetano Heredia, Lima, Perú.

al que Genaro Herrera García quedaría profesionalmente ligado para siempre.

En ese lapso, y aun hasta después del reinicio de clases en la Facultad de Medicina de San Fernando, para terminar el segundo año de Medicina, Genaro y una decena de compañeros empezamos a asistir al entonces Hospital Neurológico de Santo Toribio de Mogrovejo, bajo la dirección del Profesor J.O. Trelles, quien nos acogió amable y pacientemente y, junto a su plana de calificados discípulos, sembró en muchos de nosotros un genuino interés por la neurología. En Genaro, esta experiencia estimuló su definida inclinación hacia la neurorradiología, que más adelante ejercería con gran dedicación y éxito.

A lo largo de esos años, su entusiasmo y su afán comunitario, lo llevaron a formar un grupo de trabajo que, con el nombre de Sociedad de Estudiantes de Neurología y Psiquiatría (SENYP), se planteó como objetivo fundamental el incremento de nuestro interés y nuestros conocimientos en ambas especialidades. La Sociedad contó en todo momento con la gran dedicación y el ejemplar entusiasmo de Genaro, se mantuvo prácticamente durante toda nuestra permanencia en los claustros universitarios, habiendo guardado él, celosamente, el "Libro de Actas" en el que figuran agendas, nombres, programas y temas que son testimonio invaluable de objetivos comunes y amistades profundas.

Genaro, amante de las artes e incansable lector, encontró asimismo tiempo para convocar a compañeros que compartían su afición por el teatro y formar con ellos un grupo que, bajo la dirección de la Sra. Sarita Ugarteche, madre de su gran amigo y compañero de colegio, Ramon Vallarino, presentó varias obras en el auditorio del antiguo Colegio Belén, entre ellas, con

gran éxito y lleno total, *Prohibido suicidarse en Primavera* de Alejandro Casona.

En 1965 egresó como integrante de la tercera promoción de alumnos fundadores de la Universidad Peruana Cayetano Heredia, promoción que adoptó el nombre del Dr. Alberto Hurtado, insigne inspirador y prócer de nuestra casa de estudios. Luego de la graduación, Genaro fue parte de un grupo que, como parte de un viaje de promoción visitó Santiago de Chile, Buenos Aires, Montevideo, Sao Paulo y Rio de Janeiro. El viaje tuvo para él especial relevancia, ya que decidió retornar inmediatamente a Sao Paulo para hacer una pasantía con el Dr. Joao Dos Reis, prestigioso neurorradiólogo brasileño. Esta experiencia le permitió conocer entonces a Isabel, la hija del profesor Dos Reis, con quien contrajo nupcias el 2 de agosto de 1966. Genaro e Isabel formaron así una pareja ideal cuya vida se vio engalanada por tres hijos, Regina, Genaro y Julio, que les darían más adelante el precioso goce de cinco nietos.

Durante su entrenamiento como residente de la especialidad, ejerció también docencia en la Facultad de Medicina, lo que le permitió en 1968 postular y obtener el puesto de médico asistente de radiología en el Hospital Cayetano Heredia. Junto con su condiscípulo José Carpio Llerena, Genaro contribuyó decisivamente a la organización del servicio asistencial y docente de radiología y neurorradiología del hospital. Su exitosa carrera en el mismo hospital lo llevó a ocupar sucesivamente los cargos de secretario general, jefe del Departamento de Radiología y director del Cuerpo Médico.

Obtuvo el grado de doctor en medicina en 1974. Durante su carrera docente fue profesor de pregrado y posgrado, haciéndose cargo durante muchos años del curso de neurorradiología

y formando especialistas en diversas ramas, alumnos y discípulos que lo recuerdan con gran afecto. Fue profesor principal de radiología y ocupó asimismo el cargo de secretario general de la Universidad Peruana Cayetano Heredia. Fue miembro de las Sociedades Peruanas de Neurología, Radiología y Neurocirugía, uno de los fundadores de la Sociedad Ibero-Latinoamericana de Neurorradiología (SILAN) y miembro de honor de la Sociedad Venezolana de Neurorradiología. Autor de más de 30 publicaciones científicas de su especialidad, fue ganador del Premio Roussel en 1979. En el 2019, recibió el homenaje de la Sociedad Peruana de Radiología como Radiólogo Destacado, en reconocimiento de su distinguida trayectoria profesional.

En el campo de la práctica privada, Genaro fue miembro del personal médico de la Unidad de Neurorradiología del Centro de Resonancia Magnética (CEREMA), desde su creación en 1996, trabajando activamente en forma virtual durante todo el periodo de la pandemia y enviando informes especializados aun hasta el día mismo de su hospitalización.

Su afición por la música le confirió un conocimiento profundo, que compartió con gran generosidad con sus compañeros de promoción, en un *chat* que se inició en el periodo más duro de la pandemia COVID-19, como testimonio profundo de amistad, unión y apoyo grupal. Su participación fue decisiva en ese esfuerzo solidario: preparaba conciertos o “serenatas” en celebración del onomástico de cada miembro de la promoción, siguiendo las preferencias de cada uno; igualmente, los llamados ‘conciertos de verano’, cada domingo por la noche. Todo ello mantenía sin duda en alto el ánimo del grupo en tiempos difíciles y reflejaba fielmente la gran sensibilidad humana de Genaro Herrera García.

Lo llamábamos *Choloque*, con el sincero afecto que su presencia generaba siempre. Su sonrisa abierta, su calidez espontánea, su discreción y respeto, su amistad y su profundo amor familiar lo hicieron colega ejemplar y amigo entrañable. Permanecerá por siempre en el recuerdo egregio de todos los que lo conocimos, ya que supo dar lo mejor de sí mismo en todos los parajes que transitó durante una existencia digna y valiosa. ¡Querido Genaro, descansa en Paz!

Fecha de recepción: 15-07-2022.  
Fecha de aceptación: 30-07-2022.

NOTA DEL EDITOR: El Dr. Genaro Herrera García falleció el 29 de mayo del 2022, en la ciudad de Lima.